であると言える。

勢物語の「男」の歌が「よみ人知らず」とされる理

伊勢物語と伊勢物語歌の理解 新古今集 新勅撰集における作者の問

鈴木隆司

題

一はじめに

る。 とは単に集の作者表記の問題であるにとどまらず、 これまでにも繰り返し述べられ、「よみ人知らず」とさ に理解していたかという問題とも関連し得ることであ れる理由についても様々な説が提出されてきた。このこ は「よみ人知らず」として収録された歌があることは、 物 をはじめとする当時の知識人たちが伊勢物語をどのよう 語 り方を示唆するものは新古今集・新勅撰集以外にはな 伊 これほど多くの歌について伊勢物語の当時の理 伊勢物語の享受史を考える上でも重要な問題の一つ 『の「男」の歌でありながら、新古今集・新勅撰集で :勢物語と新古今集・新勅撰集の共通歌のうち、伊勢 定家 解 の

平が古歌など他人の歌を借用して実作ではない歌を詠 受の一側面 開されてきた。これに対して、 れることのできなかった、作者表記に問題の た。 ついては、 ということは区別の必要な問題であり、いくつかの歌に 由については、 したものとして理解された可能性もあり得ることを考え れるか否かということと、 の実録として読まれたか否かという点を中心に諸説が (「男」の歌で「よみ人知らず」とされる歌十首、 (以下、「前稿」と略す) において、 本稿においては、 物語が業平の実録として読まれても、 ---新古今集・新勅撰集の伊勢物 これまで伊勢物語のすべての章段が 前稿において紙幅の都合もあり触 歌が実作と考えられるか否 筆者は前に 物語が実録と読 語 伊勢物 ある十二 歌 歌は業 その 語

なお、伊勢物語の「女」の歌については、そのほとん

他

の問題のある歌二首)の一首ごとの問題について、

検

討

を加えていきたい

いては、考察の対象から外しておくことにする。おいては「女」の歌で「よみ人知らず」とされる歌についたずらに問題を煩雑にすることを避けるため、本稿にらず」とされているのか、疑問の残る歌もある。ただ、あるが、「女」の歌であるということだけで「よみ人知歌を「よみ人知らず」とするのは一応問題がなさそうで

どが「よみ人知らず」として収録されており、「女」の

二 「よみ人知らず」の理由

九つが挙げられる。
伊勢物語の「男」の歌を「よみ人知らず」として収録ののが挙げられる。

①伊勢物語の歌であることが気づかれず、他の出典か

類歌がある。 ②万葉集の歌、古今集の「よみ人知らず」の歌などに

④業平集など、伊勢物語以外の資料を参考として、業でいる。

アの歌か否かが決められた。

⑤伊勢物語では「男」の歌であるが、女歌に見立てる

など、伊勢物語から独立して享受した。

はないものと考えられた。 ⑥伊勢物語の本文解釈の上で、歌の詠み手が「男」で

はないものと考えられた。

⑧他の章段との関係の上で、業平の歌ではないと考えた。 た。

であり、業平の実作歌ではないと考えられた。⑨物語は業平の実録であっても、歌は他人の歌の借用られた。

なく、見落とすことに何らかの蓋然性があるような場合落としはやはり考えにくい。これ以外に説明のしようが伊勢物語を書写している点などから考えれば、単純な見伊勢物語への嗜好、また定家が生涯にわたって繰り返しのについては、前稿においても触れたように、当時の

を除いては、「よみ人知らず」となる理由として積極的

- 74 -

点について別の説明が必要になり、直接的な理由とはな理解され、なぜ他の出典の方が重く見られたのかという考え方もあるが、その場合には、伊勢物語がどのようにながら、伊勢物語以外の資料を直接の出典にしたというには考えにくい。また、伊勢物語に歌があることを知り

り得ないであろう。

② の 、

類歌の存在によって「よみ人知らず」となる理

けで「よみ人知らず」となる理由を説明するのは難しい。 ことである。この二点の問題がある以上、 とされるように(三)、ただ単に類歌があるだけで「よみ するらむと」(新古今一三六二)の歌は「よみ人知らず」 は」(新古今一一五一)の歌は「業平」の歌とされ、「わ 残ってしまうことである。 外より拾ふ」という新古今集の編纂方針に反してしまう」 類歌が存在する場合に、 には、勅撰集同士の重出をどう説明するかという問題が と述べておられるように、類歌が古今集の歌である場合 名序に記された「万葉の中より抽き、さらに七代の集の 点が二つある。一つは、 由 人知らず」とされたのかどうか、疑問が生じる例がある 「よみ人知らず」の歌に類歌がありながら、「おもふに 「を説明する説は、これまでにも数多いが、 伊勢物語 吉海直人氏 (ごが「それでは真 もう一つは、同じく古今集の の歌が、 類歌の存在だ あるいはその 疑問になる

> ろうか。 直接的な理由として考えておく必要があるのではない

だ

ず」となる理由とするのは難しいように思う。 り、 伊勢物語六五段に、古今集(六二〇)・定家八代抄(一 思われるので、章段全体をどう理解したのかという点に るからである。 もふには」の歌の作者について、説明に窮することにな 他の歌も業平の歌ではないとされていたとすると、「お 間に歌句の異同がない)が「男」の歌として含まれてお の歌(この歌については伊勢物語・古今集・新古今集 てはきぬるものゆゑに見まくほしさにいざなはれつつ」 を感じるのは、②でも挙げた「おもふには」の歌を含 説明する方法が妥当であるのかどうか。そのことに疑 内の他の歌との関係で「よみ人知らず」とされる理 ついては⑦の項で改めて考えてみたいが、そもそも章段 七八)で「よみ人知らず」とされる「いたづらにゆき ③については、 業平の歌ではなさそうな歌が含まれている章段では ③についても、直接的には「よみ人知ら ⑦の理由と併せて考えるべきであ ると 由

の作者表記の間に規則性は見出せない。加えて、撰者た全体的に見て業平集での歌の有無と新古今集・新勅撰集ていない歌でも「業平」の歌とされている場合があり、ず」の歌とされているものもあれば、業平集に収録されるについては、業平集に収録されながら「よみ人知ら

歌を含む章段がどのように理解されたのかということを

者表記を定めたとするのは、 歌とはしなかったためとも考えられ、 能性もあ ちが伊勢物 接的な関係を示すものにはならない。業平集によって作 撰集の作者表記が一致したとしても、 る歌について業平集での歌の有無と新古今集 Ď, 語以上に業平集を尊重した根拠も見出 また、 両者が共通する根拠によって業平の やはり根拠に乏しいことで 必ずしも両者の直 偶然の一致の可 せ • 新 な

あると考えられる。

の 例(古今集には業平の歌として収録)もある。 を持っていたことの証拠も必要になる。 古今集・新勅撰集の作者表記に合わせて何とでも言えて とするのかは、 集約されるが、何をもって「女歌らしい」「男歌らしい」 な姿勢を持っていたとは考えられなかった。女の歌に見 れた歌は他に見出すことができず、撰者たちがこのよう 新勅撰集の「よみ人知らず」の歌の中に、このような理 しまう危険性があるし、 立てたとする根拠は、 由 一〇七段には、「男」が女の代作をして歌を詠むような みならず、 「で撰集資料の記述に反してまで「よみ人知らず」とさ ⑤については、 たとえば和泉式部日記にも、「女」 かなり主観的 前稿におい 歌の表現が女歌らしいという点に 撰者たちがそのような撰集姿勢 な要素も絡んでしまい、新 て検討したが、 また、 新古今集・ 伊 伊勢物語 が .勢物語 親王

見出せない以上、やはり疑問と考えざるを得ない。私家集などには数多く見出すことができ、さほど特別なことではなかったようである。歌の表現と実作者の性別な必ずしも一致させて考えられていたわけでもないであら業平の歌ではないとするような判断基準があったのから業平の歌ではないとするような判断基準があったのから業平の歌ではないとするような判し、他にも代作をしたり、女が男の代作をするような例は、他にも代作をしたり、女が男の代作をするような例は、他にも

⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えてあ場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由に挙げられてこれまでにも「よみ人知らず」となる理由に挙げられていまでにも「よみ人知らず」となる理由に挙げられているくとも「男」の詠であるのかどうかわからないと判少なくとも「男」の詠であるのかどうかわからないと判少なくとも「男」の詠である可能性のある歌について、が「男」以外の人物と読まれる可能性のある歌について、が「男」以外の人物と読まれる可能性のある歌について、ある場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えている場合には、⑥を「よみ人知らず」となる理由と考えています。

知らず」の歌を実録ではないと考えられた章段の歌と即ないということでは解消されない問題であり、「よみ人た③において述べた伊勢物語六五段の問題は、実録ではた「おもふには」の歌と「わするらむと」の歌の差、まのについても、前稿において検討を加えた。②で述べ

おいてよいであろう。

 σ

代作をして男歌を詠んでいる例も見出せる。男が女の

あるのではないだろうか。

⑧については、

ある章段を他の章段とのつながりを考

伊勢物語の理解として自然なこと

る十分な根拠が見出せるかどうかを慎重に考える必要が

であると考えられる。 えて読むこと自体は、

但し、

③でも考えたように、

が混

在することがあることを考えれば、

このこと自体が

ない 同一

歌

直接に「よみ人知らず」とされる直接の理由となるわけ

章段の中でも業平の歌と考えられる歌とそうでは

み 題となる歌を含む章段から、 と理解していたようであり、 り、 伊勢物語が業平の作であるかどうかについての記述であ 説に対しては慎重な姿勢を示している。これはもちろん、 る説を引きながら、史実では業平没後の出来事となる「芹 W L) る理由と考える余地はある。 生じる章段の歌については、⑦を「よみ人知らず」とな 来事というように明らかに業平の実録と考えると矛 行幸」 るべきであろう。それでも説明がつかない場合に、 ていることからも、 ての説を述べる際に「在原中将自記」という表現 実録云々についての記述ではないが、業平没後の出 の記事が記されていることなどから、業平自筆 基本的には伊勢物語を業平の実録 まずは他の可能性を考えて とはいえ、 実録ではないと判断され得 定家が作者につ を用 盾の 閰

> 次のような先学諸氏の説がある。 という点が問題となる。この点については、 ではない。 その章段群についてどのように理解され これまでに たか

ゆる根源本の奥書において、 断することはできない。

伊勢物語を業平の自筆とす

但し、

周 知の 通

b

定家は

い

わ

а れた(三) まれてい (一一二段から一二二段について) な 後の増 補付 加の章段であると考えら 本来定家本に含

b(一〇九段以降について)業平以外の詠歌 c古今集の業平歌の章段と繋がりの弱い章段につい 平の物語から外れた章段と考えられ は業平歌らしくない章段と考えられた た (E) よる業 て

まず、 歌が「業平」の歌として、一七二〇「夢かとも」の歌が 現存する限りでは見出せない)一四一〇「むめの花」 巻末付加章段に見られる かどうかという点である。 であれば、 「惟喬親王」の歌として収録されている。これら二首に aについて問題になるのは、 伊勢物語の出典としての信頼性がなくな (他に出典と考えられる資料 新古今集では、 増 補付 伝為家筆本 加 の 章 段 るの の は 歌

そも撰者たちに伊勢物語が増補を経たものとする考えが であるし、 あったのか、 勢物語の記述が信頼されていることになる。 関しては、定家本に含まれていないにもかかわらず、 つた択 的 仮に増補を考えていたとしても、 根源本の定家奥書が作者を業平か伊勢かと な書き方をしていることに照らしても疑問 また、 増補された そも

増補された章段としても、それは業平をよく知る人物に勢が業平の妻であったという伝承が前提になっている。らない。中世に流行する「業平作・伊勢補筆」説も、伊章段だから業平の実録ではないと理解されたことにはな

うかという問題は直接には結びつかない。のと考えられ、増補かどうかという問題と業平の歌かど

よって書かれた業平の実録と理解される可能性が高

いも

の章段と判断されるのかどうか、この点こ問題がある。あるが、これらの歌があるからといって、業平と無関係・在原行平・小野小町、および「よみ人知らず」の歌で一六段までの歌は、古今集・後撰集の紀望行・在原元方

Ø

bについては、 「業平

以外の詠歌」が誰の詠歌で

ぁ

る

かが問題となる。生澤氏が示された、一〇九段から一

ある。一一五段は陸奥の国に住む男と女の話であるが、ずあり、ともに伊勢物語の他の章段にも登場する人物で小町も二五段によって業平との関係が考えられていたは業平の兄である行平はもちろんのこと、当時においては

理由を探さなければならない。

か。 段と理解されたいうことにはならないのではないだろう

れも新古今集・新勅撰集の作者表記に合わせる形で何とか弱いかはかなり主観的な判断に拠ることでもあり、こか、まずこの点に疑問がある。さらに、つながりが強いたちにあったのかどうか、また「らしい」「らしくない」は業平歌らしくない章段とするような判断が当時の撰者は業平歌らしくない章段とするような判断が当時の撰者(こについては、古今集の業平歌とつながりの弱い章段

らず」の直接の理由にはならず、その上で他の合理的なで捉えることは認められても、これだけでは「よみ人知を局のところ、いくつかの章段をまとめた章段群の形でも言えてしまう危険性がある。

者として記すことができなかったものと考えた。このよ できると考えているわけではなく、 ただ、すべての「よみ人知らず」の歌がこの理由で説明 うに考えると②③で存在したような矛盾も解消され 以上もとの歌とは一応別の歌とされながら、 て他人の歌を借用 の歌とも考えられなかったために、 ⑨は前稿において提出した説であり、 したと理解された場合、 その 借用した詠み手を作 歌句を 適用 歌句 オリジナル の条件も含 が異 部 なる る。

な

ければならない

(₹)0

業平以外の詠

歌によって作

られ

めて、

本稿において検討していきたい。

7

いるからといって、それが必ずしも業平と無関係な章

が

りもかなしきは宮こしまべ

のわ

かれ

なりけり」を「女」

古今集(一一〇四)の小町の歌「おきのゐて身をやくよ

小

町、「男」は業平と読まれていた可能性も考えておか「男」に詠み贈ったと物語にあるのだから、「女」は

がら、新古今集・新勅撰集で「よみ人知らず」として収 以上の検討によれば、伊勢物語の「男」の歌でありな

実録ではない」(以下〈理由⑦〉と略す)、⑨「歌の実 の問題」(以下〈理由⑥〉と略す)、⑦「物語が業平の 録される直接の理由としては、⑥「伊勢物語の本文理解

が考えられ、場合によっては①「単なる見落とし」(以 作者が業平ではない」(以下〈理由⑩〉と略す)の三点 る。以下、問題となる歌について、一首ごとに検討を加 〈理由①〉と略す)も考えなければならないことにな

えていきたい。

Ξ

新古今集の問題歌

りしばかりに

一三六二

わするらむとおもふ心のうたがひにありしよりけに

一三六六 物ぞかなしき

としのへぬれば

今までにわすれぬ人はよにもあらじおのがさまざま

・一三六八

なきよなりけり やましろのゐでのたま水てにくみてたのみしかひも

・一五九〇 あしのやのなだのしほやきいとまなみつげのをぐし

もささずきにけり

伊勢物語と新古今集の共通歌のうち、作者についての

ず」である)。 問題があるのは次の六首である(なお、すべて「題知ら

- O四C 風ふけばとはになみこすいそなれやわがころもでの わく時なき

一三五八

おもほえず袖にみなとのさわぐかなもろこし舟のよ

文やこの歌に関わる現存する資料からは見出せない。こ かわからない、と判断したのであれば、「よみ人知らず」 詠み手を「男」ではない、あるいは「男」であるかどう 八六段から、歌の詠み手が必ずしも「男」に限定できな とされるのは当然のことであろうし、この二首に関して いことがこれまでにも指摘されている(艹)。撰者たちが の二首については、出典と考えられる伊勢物語二六段、 このうち一三五八「おもほえず」一三六六「今までに」 他に「よみ人知らず」とされる理由が伊勢物語の本

の二首については、 て検討していきたい。 先学諸 氏の説に従い、 残る四首につ

えず浪こす」とする形で収録されている。貫之集からの とする「女」の歌である。また、貫之集にも第二句を「た Ø 〇四〇「風ふけば」の歌は、新古今集では「貫之」 伊勢物語(一〇八段)では第三句を「いはなれや」

勢物語はどのように扱われたのかが問題である。 収録であることは間違いないであろうが、 その場合、

伊

第五句を「まづぞこひしき」とする類歌が「よみ人知ら る。また、古今集(七一八)では第三句を「つくからに」 み人知らず」、伊勢物語(二一段)では「男」の歌であ 一三六二「わするらむと」の歌は、新古今集では「よ

ず」の歌として収録されている。

むすび」とする「男」の歌である。古今六帖(三一二五) では第四句を「たのめしかひも」とする形で収録されて 人知らず」、伊勢物語(一二二段)では第三句を 一三六八「やましろの」の歌も、新古今集では ってに 「よみ

い

今集で「業平」の歌として収録されていることがこれ 伊勢物語(八七段)では「昔の歌」とありながら、 でに問題にされている。古今六帖(三一八〇)に新古今 一五九〇「あしのやの」の歌は、 前の二首とは逆に、 新古

は

できても、

業平が忠岑の歌を借用することはできない

む」とする類歌がある。

忠岑集に第四、

いる。

取毛不見久尓」が類歌として指摘されている。とりもみなくに 「然之海人者 軍布苅塩焼 無 暇 髪梳乃小櫛いる他、万葉集(二七八)で石川少郎の歌とされ 集・伊勢物語と同じ形で作者が表記されずに収録されて

知らず」とされる二首について考えたみたい。 まず、 伊勢物語の「男」の歌でありながら、 「よみ人

において考察した。いずれも古今集の「よみ人知らず の歌を類歌として持ちながら、新古今集において一方が けにけるあふにしかへばさもあらばあれ」の歌との比 いて、新古今集一一五一「おもふにはしのぶることぞ 一三六二「わするらむと」の歌については、 前 稿に

段)との間に歌句の異同がなく、作者も「業平」とする うつつにも夢にも人にあはぬなりけり」は伊勢物語 では他にも、新古今集九〇四「するがなるうつの山 ることができた (ス)。伊勢物語と新古今集の共通歌の 喜帝による業平の歌の借用、「わするらむと」の 時代の先後関係から、「おもふには」の歌については ては業平による古歌の借用と理解されたため、 歌に と考え 辺

「よみ人知らず」、他方が「業平」の歌とされるのは

から、 万葉集(六一七)では「従蘆辺 満来塩乃を「君に心を思ひますかな」とする「男」の やましにおもふかきみがわすれかねつる」は作者を「山 また、 業平の歌が借用とされた、 口女王」とするが、伊勢物語(三三段)では第四、 新古今集一三七八「あしべよりみちくるしほのい この歌についても「おもふには」の歌と同じく、 と理解された可能性がある。 弥益荷いやましたの歌である。 五句

念敷君之 忘金鶴」、作者を「山おきない。 たまなない。 万葉集(六一七)では「従蘆辺万葉集(六一七)では「従蘆辺 三三段には 新古今集の直接の出典と考えられる。では、伊勢物語に ついてはどのように理解されたのであろうか。 忘金鶴」、作者を「山口女王」としており、 伊勢物語

たびいきては、 むかし、 津の国、 または来じと思へるけしきなれば、 莬原の郡に通ひける女、 この

は、

返し、 ひますかな あしべより満ちくるしほのいやましに君に心を思

とある。 ゐなか人の言にては、 こもり江に思ふ心をいかでかは舟さす棹のさして しるべき 物語の本文からは、 よしやあしや。 詠み手が「男」では な N

き根拠も見出せない。それどころか、この章段は新古今

は考えられないし、

実録でないことを積極的に考えるべ

あり、八七段と結びつけられて業平の実録と考えられ 集で「業平」の歌とされる一五九〇「あしのやの」 して理解されていた可能性が考えられる。 なわち、 いた可能性が高い。残る可能性としては〈理由⑨〉、す を含む八七段と同じく、「津の国、 業平が万葉集の山口女王の歌を借用 莬原の郡」 したものと が舞台 の歌

次のようになる(なお、「歌」と「他出」の欄の○、 新古今集での作者(「作者」の欄)を一覧にまとめると の詠者及び新古今集との歌句の異同(「他出」の欄)、 の異同(「歌」の欄)、 以上、四首の歌について、新古今集と伊勢物語の 新古今集との歌句の一致、不一致を示す)。 他出資料とその資料におけ る 歌 ×

一三七八	一三六二		五五二	九〇四	歌番号
×	0		0	0	歌
万葉集(山口女王) 〇	古今集(読人不知)×	延喜御集(延喜帝)×	古今集(読人不知)×	忠岑集(忠岑)	他出
山口女王	読人不知		業平	業 平	作者

類歌が絡んだときの新古今集の処理について仮にまとめ サンプル数が少ないので決定的なことは言 いにくいが、

ておくと、次の三点が考えられる。

観的根拠によって実作者が決定される。・類歌の存在が考えられるときは、時代の先後など客

・もとの歌をそのまま収録するときは、当然その歌の

実作者が作者とされる。

・もとの歌を改作した借用歌を収録するときは、「よ

み人知らず」とされる。

れいづれの日までなげかん」の歌は、新古今集では「題新古今集八五〇「あるはなくなきはかずそふ世中にあはる特殊なものというわけでもない。一例を挙げておくと、このことは、右のような伊勢物語関係の歌だけに見られ

理的であろう。

されており、問題はなさそうであるが、栄花物語(巻第知らず」、作者を「小野小町」とする。小町集にも収録

四) には、

といふ人、世ののあはれにはかなきことを、摂津守為頼朝臣

にけるかな世ののにあらましかばと思ふ人なきは多くもなり

あらんとすらんあらんとすらんなきは数そふ世の中にあはれいつまでこれを聞きて、東宮の女蔵人小大君、返し、

とぞ。

とあり、第四、五句が異なる形で「小大君」によっても

る。 よる小町の歌の借用と理解されていた可能性が考えられについても、時代の古い小町が実作者とされ、小大君に録ではないものとして読まれたとは考えにくく、この歌

詠まれている。新古今集の時代に、栄花物語の記事が実

古歌の借用と理解されていたものとしておくのが最も合収録されている理由は、やはり〈理由⑨〉、業平による一三六二「わするらむと」が「よみ人知らず」として

ずにおここ。 たい。まず、この歌を含む伊勢物語一二二段の本文を挙たい。まず、この歌を含む伊勢物語一二二段の本文を挙たい。まず、この歌を含れて考えてみ

昔、男、ちぎれることあやまれる人に、げておくと、

はなっナー山城の井手の玉水手にむすびたのみしかひもなき

世なりけり

と言ひやれど、いらへもせず。

を積極的に考えられる根拠を見出すこともできない。ま「男」の詠歌としか考えられないし、実録ではないこととある。この歌についても、物語の記述から、やはり

録することは、伊勢物語関係の歌も含めて新古今集には古今六帖で作者を記さない歌を新古今集が作者明記で収た、古今六帖は作者を表記しない形で収録しているが、

大和物

語一六九段は

むかし、

内舎人なりける人、

おほうわの御幣使に大

なるのだろうか。伊勢物語・大和物語のそれぞれの本文

六帖を重視して作者表記を決めたとは考えにくい 他にいくつも例があり、 撰者たちが伊勢物語以上に古今

せないが、一つだけ気になる資料がある。この歌につい この他に出典と考えることのできる資料を他には見出 袖中抄には

ゐでのたまみづ

なきよなりけ やましろのゐでの玉水てにくみてたのみしかひも

ງ<mark>ູ</mark> 今案云、 其をゐでの玉水とはいふ歟。たのみしとは手に掬て る事の有けるにや。 Ø 顕昭云、是は伊勢物語云、 の人是を手にむすびつゝのむ。此水をば玉の井と云。 の清水とて、 まれる人に、此歌をやれりけれど、いらへせずとあ むと云事を、人をたのむ心によせて読るなるべし。 ゐでの玉水とは、 此歌はゐでにてちぎれる事を誰かかたりけ めでたき水のみちづらにある也。 若大和物語に書さしたるは是に 山城よりならへゆく道にゐで 昔をとこちぎれる事 往来 あや

とあり、大和物語一六九段の最後にこの「やましろの」 一歌が省略されているのでは ゃ。 九段の引用 昔内舎人に有ける人……(以下、大和物語一六 ないかとする説を述べてい

> 和の国に下りけり。井手といふわたりに、 きて、門のもとに立てり。この児の顔のいとをかし を見る。きたなげなき女、いとをかしげなる子を抱 人の家より、 女どもわらはべいで来て、 このいく人 清げ

なる

げなりければ、目をとどめて、「その子、こち率

ふな。われにあひ給へ。おほきになりたまはむほ 来」といひければ、この女寄り来たり。 に、いとをかしげなりければ、「ゆめ、こと男し給 近くて見る

にまゐり来む」といひて、「これをかたみにしたま

結ひてもたせていぬ。この子、とし六、七ばかりあ したりける帯をときてとりて、もたりける文に へ」とて、帯をときてとらせけり。さて、この子

ŋ, りけり。 ありて、また、おなじ使にさされて大和へいくとて、 なむありける。これをこの子は忘れず思ひもたりけ 男ははやう忘れにけり。かくて七、八年ばかり この男、色好みなりける人なれば、 いふに

る。それに水くむ女どもあるがいふやう、

だ歌

井手のわたりに宿りゐて見れば、前に井なむありけ

んだ歌が が記されていない。 とある切断形式の章段であり、「水くむ女」が詠 語 大和物語はそれぞれどのように理解されることに 「やましろの」の歌であったと考えると、 袖中抄のように、「水くむ女」が W

- 83 -

実録と考えられたとすると、理解の可能性が二つある。から、実録ではないとする根拠は見出せない。どちらも

物であり、同じ出来事を描いている・伊勢物語の「男」と大和物語の「内舎人」は同一人

だろうか。

歌の詠み手が伊勢物語では「男」、大和物語では「女」・一方の物語が先行し、他方が歌を借用した。

いふわたり」である大和物語では「やましろのゐでの…能性を考えなければならないが、物語の舞台が「井手と告用」、「業平の実作、「水くむ女」の借用」の両方の可らう。後者については、「「水くむ女」の実作、業平のあ。、前者の可能性は低いと考えておいてよいであいるが業平を意図して「内舎人」と記すとは考えにくいとなっており、また、登場人物を実名表記している大和となっており、また、登場人物を実名表記している大和

で詠まれた「やましろのゐでの玉水」の歌を借用した、はなく、自らが約束を違えた場面で、よく似た状況の下必然性がない。すると、伊勢物語の「男」の歌は実作でい」と詠む必然性があるのに対して、伊勢物語ではその

と理解された可能性が出てくる。

省略された歌が「やましろの」の歌であると頭から信じになる。もちろん、新古今集の撰者たちが、大和物語に業平による古歌の借用と理解されていたためということみ人知らず」とされるのは、この歌についても〈理由⑨〉、

たい。

に準じて、

これ以外に説明の付けようがないようである。〈理由①〉者家隆のミスである可能性が高いことを考えた。やはり、歌四首がすべて家隆単独の撰と考えられることから、撰明らかであるにもかかわらず「よみ人知らず」とされる

伊勢物語を見ていなかったものと考えておき

することができず、「よみ人知らず」としたのではないったのであれば、少なくともこの歌を業平の実作と断定ていたかどうかはわからないが、当時そのような説があ

あり、ここまでとは別の問題になる。 残る二首は「よみ人知らず」ではなく作者明記の歌で

理解していたとは考えられない。この歌の作者の問 集の撰者たちが現代の研究者と同じレベルでこのことを においては、 に成立したとする知識が前提となるものであり、 で簡単に解決できる。 とされるのは、現在では伊勢物語の一〇八段が貫之時 あることを問題とし、出典と考えられる資料から作者が ついて合理的に説明する手段を筆者は持たないが、 以後に貫之の歌を利用して増補されたものと考えること 一〇四〇「風ふけば」の歌が新古今集で「貫之」 撰者名注記から、この歌が家隆単独の 但し、これは、 伊勢物語が段階 新古今 前稿 撰

七段の冒頭に 五五 九〇「あしのやの」 の歌については、 伊勢物語八

歌は、

雅平本のみならず、すべての系統の業平集に収

むかし、男、津の国、 菟原の郡、 **蘆屋の里にしるよ**

しして、いきてすみけり。 蔵の屋のなだのしほ焼きいとまなみつげの小櫛も 昔の歌に、

とよみけるぞ、この里をよみける。ここをなむ蘆屋 ささず来にけり

の灘とはいひける。

ど裏返しの問題として考えられている。これまでには、 き方がされていながら、新古今集では「業平」の歌とし とある。「昔の歌」とあって業平の歌ではなさそうな書 て収録されており、「よみ人知らず」の問題とはちょう

もささできにけ しのやのなだのしほやきいとまなみつげのをぐし つのくにむばらのこほりあしやのさとにて この歌が雅平本業平集に、

限って雅平本の記述が重視されたのかがわからないこと 重視された例がこの一首以外に見出せず、 るとすれば二点、まず第一に、伊勢物語以上に業平集が と説明されてきた(10)。この雅平本重視の説に問題があ とあり、この記述に即して業平の歌と考えられたため、 なぜこの歌に

である。たとえば、前に挙げた一三六六「今までに」の

てしまう。

の

という表現で業平の歌ではないと判断されるのであれ らず」とされている。第二に、そもそもなぜ雅平本がこ されており、詞書の内容などからすればどれに従っても があるであろう。 を前提として考えるよりも他の可能性を考えてみる必要 て誤りと考えられなくもないが、 平に対する返歌として収録しているから、この例に準じ もぢずり誰ゆゑに乱れそめにし我ならなくに」の歌を業 もちろん、雅平本は伊勢物語初段の「みちのくのしのぶ ば、雅平本の編者もこの歌を収録しなかったはずである。 の歌を収録したのかがわからないことである。「昔の歌 「業平」の歌となってよいはずであるのに、「よみ 実証しようのない誤

とすれば、二つの疑問は一気に解決する。 ような本文の存在は現在確認できず、結局のところ、そ 表現がなく、「男」の歌であるかのように書かれていた 問題である。 古今集・雅平本業平集の出典となった伊勢物語の本文の できない。疑問の解決として、まず考えられるのが、新 可能性がないとも言えない、 の疑問が大きく、単純に雅平本重視の説を採ることは 第二の疑問は何とも言い難い部分もあるが、 出典となった伊勢物語に「昔の歌」という というレベルの話になっ しかし、その やは り第

らず)と万葉集にほぼ一致する形で歌がとられており、 三三七)には「しかのあまのめかりしほやきいとまなみ さずこの歌を類歌として指摘している。では、 の主要な伊勢物語の注釈書も「昔の歌」について、 の撰者たちはどうであったのであろうか。新勅撰集 くしげのをぐしとりも見なくに」(題知らず、よみ人知 「然之海人者」の歌を踏まえたものと考えており、 ところで、「昔の歌」について、 現代の我々は万葉集 新古今集 漏ら

語の本文から考えても、「然之海人者」の歌であれば、 識としては別の歌であったことになる。加えて、 「昔の歌」=「然之海人者」の歌、という認識がされて 「この里をよみける」ことにはならないのであるから、 「あしのやの」の歌と「然之海人者」の歌は、定家の認 伊勢物

三段)

いたわけではないであろう。

の百二十四例以外には歌に四例、物語本文に六例(八七 いか」と指摘されている(こ。伊勢物語における「昔」 を業平がかつて詠んだ歌と解することがあったのではな ろうか。この点について、林克則氏は「「むかしのうた」)用例を検討 では、「昔の歌」はどのように認識されていたのであ してみると、全部で百三十四例、 章段冒頭

昔人は、かくいちはやきみやびをなむしける。(初

らない必然性はないことになる。新古今集の撰者たちの

「昔の歌」の例を含む)ある。

このうち、

物語本文の

挙すると、

次のようになる。

昔の若人はさるすける物思ひをなむしける。今の翁 まさにしなむや。(四〇段)

の常のこともしらず。(一六段)

貧しく経ても、

なほ、

昔よかりし時の心ながら、

世

昔仕うまつりし人、俗なる、禅師 集まりて、正月なればことだつとて、 なる、 大御酒たまひ あまた参り

昔もかかることは、世のことわりにやありけむ。(九 けり。(八五段)

が、 同じ時代を指していることになる。また、和歌の用例は、 れ以外の三例はすべて章段の冒頭に設定された「昔」と 六段、八五段)は物語場面以前を指していることになる これらのうち、「昔……し」 物語と無関係な過去を指しているわけではない。 の 形になっている二例

なり、 の時代よりも昔」を指しているものは一例もないことに て九例の中に、「昔」が 語と無関係な過去を指してはいない。和歌の用例も含め 昔の歌」を「業平以前の歌」として理解しなければ 伊勢物語の「昔」の用例だけに即して考えれば 「物語とは無関 係な昔」「業平

によりにしものを」(二四段)というように、これも物 たとえば「春や昔の春ならぬ」(四段)「昔より心は君

創作性を認めたのではないだろうか。

以上によれば、この歌についての作者の問題は

へ理由

'あしのやの」の歌については単なる借用歌ではなく、 ルで類歌と理解されたわけではないのかもしれない。 八七段冒頭についての解釈が

この里を詠んだのである。 っていた縁で、その地に行って住んでいた。その当 『の歌に「蘆の屋の……」と詠んだのは、(男が) 男は、 津の国、 **莬原の郡、蘆屋の里に領地を持**

ある。

歌は、 しているということであり、 というものであったならば、一五九〇「あしのやの」の 伊勢物語の「男」の歌を「業平」の歌として収録 作者表記についての問題は

0)

ないことになる。

櫛」の二語のみであるから、一三六二などの例と同じレ み」の 容上の一致は見られても、 かし、「あしのやの」の歌と「然之海人者」の歌は、 とされる可能性を考えなければならないからである。 に、業平による古歌の借用と理解され、「よみ人知らず」 歌と考えられたとすると、 ていない。一句が完全に一致するのは第三句「いとまな の歌と「然之海人者」の歌の関係である。この二首が類 ただ、ここで一つ問題として残るのは、「あしのやの」 みであり、語句の一致もこの他「しほ焼き」「小 歌句そのものはあまり一致し 前に見た一三六二の例のよう

> と考えておくのが、 の撰者たちの単純なミスと考えるよりも合理的なようで に準じた形で、 雅平本重視の説、 伊勢物語の本文理解の上 あるいは新古今集 一での 問

ある歌について、作者が一見伊勢物語と矛盾したも 以上、伊勢物語と新古今集の共通歌のうち作者に問題

になる理由については、次のように考えられる。

一〇四〇~〈理由①〉撰者家隆による伊勢物語

の見

落とし。

・一三五八~〈理由⑥〉歌の詠み手が「男」ではな もしくは「男」と断定できないものと考えられた。

一三六二~〈理由⑨〉古今集よみ人知らず歌の借用

と理解された。

・一三六六~〈理由⑥〉歌の詠み手が「男」ではない、 もしくは「男」と断定できないものと考えられた。

・一三六八~〈理由⑨〉大和物語一六九段の省略歌の ため業平の歌と断定できないものと考えられた。 借用と理解された。もしくはそのような説があった

・一五九〇~〈理由⑥〉「昔の歌」を「(男が) 蘆屋 の里に住んでいた当時の歌」と理解された。

問題があるのは次の六首である(なお、 伊勢物語と新勅撰集の共通歌のうち、 この六首もすべ 作者についての

て「題知らず」である)。

六二九

をこふるものとは いにしへはありもやしけむいまぞしるまだ見ぬひと

七二〇

こひわびぬあまのかるもにやどるてふ我から身をも

くだきつるかな

九四八

もあはむとぞ思ふ たまのををあわをによりてむすべればたえてののち

九四九 あふことはたまのをばかりおもほえてつらきこころ

九五〇

のながくもあるかな

みいとど見えつつ ひとはいさおもひやすらむたまかづらおもかげにの

九五一

き心なるらむ ながからぬい のちのほどにわするるはいかにみじか

> がら、 これら六首はすべて、 新勅撰集で「よみ人知らず」とされている歌であ 伊勢物語の 「男」 の歌でありな

る。

一段)の間に歌句の異同はなく、 六二九「いにしへは」の歌は、新勅撰集と伊勢物語 他に出典と考えられ

るものも見出せない

ものも見出せない。 七段)の間に歌句の異同はなく、 七二〇「こひわびぬ」の歌も、 新勅撰集と伊勢物語 他に出典と考えられる 五

「玉緒乎 沫緒二搓而 結有者 在手後二毛五段)の間に歌句の異同はないが、万葉集(七六三)に 九四八「たまのをを」の歌も、新勅撰集と伊勢物語

ちにもあはざらめやは」と万葉集に近い形で収録され、 二〇八)にも第三、四、五句を「むすべらばありてのの 不相在目八方」とする紀女郎の歌があり、古今六帖(三ゃせぎらゃせら

作者も「きの女郎」とある。

は「人者縦 は第五句を「ながく見ゆらん」としており、 5「人者縦(念息登母)玉 蘰(影尓所見乍りとはられ)お900年はと とまわら かけにみえつっ段)の間に歌句の異同はないが、万葉集 致しないが、他に出典と考えられるものは見出せない。 九四九「あふことは」の歌は、伊勢物語 九五〇「ひとはいさ」の歌は、新勅撰集と伊勢物語 (二 (一四九) に (三〇段)で 新勅撰集と

としている。 では万葉集と一 とあり倭太后の歌である。 致する形で歌を収録し、作者を「倭太后 なお、 続古今集(一三九二)

るものも見出せない 三段) の 間に歌句の 異同 は なく、 他に出典と考えられ

九五一「ながからぬ」の歌は、

新勅撰集と伊勢物語

ば、 判断 では「目二破見而・手二破不所取・のありける」とする「男」の歌である。 妹乎奈何貴」とする湯原王の歌であり、いももいかにせむ とするが、 かつらのごときいもをいかにせむ」は作者を「湯原王」 新勅撰集九五三「めには見て手にはとられぬ月のうちの するのが最も可能性が高いのではない ともに万葉集の歌を古歌として見出せることからすれ 歌とする記述はいずれもないものの、文脈上やはり「男」 二一段からは、これらを業平の実録ではないと積極的に の歌と考えられ、 てみたい。それぞれの出典と考えられる伊勢物語三五段 のをを」、九五〇「ひとはいさ」の二首について考察し 〈理由⑨〉、業平による古歌の借用と理解されたと **[できる根拠は見出せず、また、歌の前後に「男」の** れら六首のうち、 伊勢物語(七三段) では第五句を「君にぞ 〈理由⑥〉〈理由⑦〉は考えにくい。 まず類歌の存在する九四八 月できのうちの 万葉集 だろうか。また、 楓如のちのごとき 、「たま

> ようになる。 る。 第五句を「いもにもあるかな」とする形で収録され 出典と考えられる。 以上の三首を、 この他、 前章と同様に整理しておくと次の 古今六帖(四二八八)に

ŧ

の

い

九 五 三 〔	L î	九四八	歌番号
× ()	0	歌
(湯原王)	古今六帖(紀女郎)	万葉集(紀女郎)	他出
0 >	< ×	×	
湯原王	売 し 下 和	読人不知	作者

理 に矛盾はない。 これら三首の歌についても、 解されていたものと考えておいてよいであろう。 いずれも業平による万葉集の 前章で仮定した類歌の 歌の借 扱 い

が 方 がこれまでにも指摘されている(三)。 とが原因で「よみ人知らず」とされたと考えられること れる伊勢物語 元方の歌とそれへの返歌を逆にしたものであり、 「考えられるが、「いにしへは」の歌の作者を「元方」 (が業平の歌を借用したなど、 六二九「いにしへは」 一一一段の他 の歌については、 一の二首の歌が、 いろい 後撰集の誤 ろな理 後撰集の在原 出典と考えら 解 の可能 b, このこ

新勅撰集の直接

の歌と断定することができなかった、と考えておいてよ語と理解した、あるいは、その可能性があるために業平まれるこの章段を、業平の時代ではない、業平没後の物いようである。ただ、後撰集を信用して、元方の歌が含の章段の「男」が「元方」と理解されていたわけではなの章段の「男」が「元方」と理解されていたわけではな

い

のではないだろうか。

ではなく「よみ人知らず」としているのであるから、こ

ことも疑わしいと考えられ、「よみ人知らず」とされたる)と考えられる。出典と考えられる伊勢物語一一三段は、この章段自体に業平の実録であることを疑う記述が含また。一一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一段から一一四段までの間に業平没後の物あった。一一段から一一四段まであることも疑り体である。出典と考えられる伊勢物語一一三段は、これと関連し九五一「ながからぬ」の歌については、これと関連し九五一「ながからぬ」の歌については、これと関連し

の理由として、〈理由⑦〉を考えておきたい。 以上二首については、「よみ人知らず」とされた直接

のではないだろうか。

は」の二首については、出典と考えられる伊勢物語五七一残る二首、七二〇「こひわびぬ」、九四九「あふこと

なく、直接的な理由としてはやはり〈理由®〉のようななく、直接的な理由としてはやはり〈理由®〉のようなれるように、他の伊勢物語と新勅撰集の共通歌が「業平」の歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、すべて定家本系のの歌「よみ人知らず」の歌を問わず、また、現存資料の限りでは類歌などの存在も段、三〇段から業平の実録ではないと考えられる根拠はなく、直接的な理由としてはやはり〈理由®〉のようなの歌「ような」という。

性もあって、この二首については「よみ人知らず」とさきず、「よみ人知らず」とされたカギがそこにある可能定家の見た資料のすべてを現代の我々が見ることはでことを考えなければならないであろう。

れた理由を現時点では保留せざるを得ない。

をまとめると、次のようになる。で「よみ人知らず」とされている歌について、その理由以上、伊勢物語の「男」の歌でありながら、新勅撰集

物語と理解された。・六二九~〈理由⑦〉後撰集元方歌により業平没後の

七二〇〜現時点では保留

九四八~〈理由⑨〉業平が万葉集の歌を借用したと

ず」とされる歌は、

現存する資料で厳密に考察しても、

田

.中宗作氏「伊勢物語と勅撰集の共通歌について(一)

も考察したように、新古今集・新勅撰集で「よみ人知ら

に作者を判断していたとは考えにくいし、

前稿において

者たちがはっきりとした基準もなく行き当たりばったり

撰者たちが本当に作者がわからずに「よみ人知らず」と

したものと考えられるものばかりであった。当時の伊勢

理 解された。

- 九四九〜現時点では保留
- 九五〇~〈理由⑨〉業平が万葉集の歌を借用したと 理解された。
- 九五一~〈理由⑦〉業平没後の章段群と理解された。

五. まとめ

伊勢物語と新古今集・新勅撰集の共通歌のうち、

新古

という立場からの反論ももちろん考えられる。だが、 る撰者たちがどの程度厳密に作者を判断していたの を得た。このような考察に対しては、定家をはじめとす 首ごとにその理由 今集・新勅撰集の作者表記に問題のある歌につい 一を検討したところ、 以上のような結果 て、

ないかと考えている。

問題につい

て解決を求める努力をする必要があるのでは

本稿において考察した中でも、 特に「男」の歌で

集や古今集の「よみ人知らず」歌であることを指摘 これ以後、中世における伊勢物語注釈においては、 によって矛盾のない説明が可能になる点は注目できる。 平が他人の歌を借用したと理解されたと考えておくこと み人知らず」とされる十首のうち少なくとも四首が、 万葉 しな っよ

作性を別に考えなければならないようである。 においても考えたように、 ていない。 伊勢物語の理解を考えるにあたっては、 やはり物語 の実録性と歌 前 Ō)

がら、基本的に伊勢物語が業平の実録であることを疑

参考文献

片 桐洋一 氏 『伊勢物語 の研 究 (研究篇)』 昭 和

明治書院

新古今集・新勅撰集を中心として――」(『語

三九 昭和四九・三)

海道大学国語国文研究』五七 谷敏成氏 「新古今集・ 新勅 撰集と伊勢物語」 昭和五二・二) **電北**

な限界があるとはいえ、できる限り合理的に作者表記の

ての理解を正しく把握するためにも、

資料的

語につい

吉海直人氏「新古今集の伊勢物語享受」(『日本文学 論究』四一 昭和五六・一一)

生澤喜美恵氏「新勅撰集の伊勢物語歌」(『百舌鳥国

文』三 昭和五八・六)

田口尚幸氏「伊勢物語歌の「業平歌らしさ」―― 今集・新勅撰集の採歌態度についての考察--新古

(『解釈』三六ー 平成二・一)

阿部方行氏「新古今集の伊勢物語歌」(『日本文学』 三九・九 平成二・九)

拙稿「伊勢物語享受の一側面――新古今集・新勅撰集 林克則氏「新古今集の撰集と典拠伊勢物語」(『国語 と国文学』七七ー二 平成一二・二)

の伊勢物語歌――」(『国語国文』六九ー七 一二・七) 平成

往

(一) 前掲参考文献、吉海直人氏論文。

(二)「おもふには」の歌については、伊勢物語 (六五段) に、 思ふには忍ぶることぞ負けにける逢ふにしかへばさもあ

らばあれ

とあるのに対し、古今集(五〇三)には、 おもふには忍ぶる事でまけにける色にはいでじとおもひ

しものを

とある「よみ人知らず」の歌である。古今六帖(二六八二) にも古今集と同じ形で収録され、延喜御集には

めのとの宣旨君に色ゆるさせたまふとて 醍醐のみかど、まだくらゐにおはしましける時、

御

思ふにはしのぶることぞまけにける色にはいでじとおも

ひしものを

とあって、延喜帝の御詠とされている。

「わするらむと」の歌については、伊勢物語(二一段)に、 わするらむと思ふ心のうたがひにありしよりけにものぞ

かなしき

とあるのに対し、古今集(七一八)には、

忘れなむと思ふ心のつくからに有りしよりけにまづぞこ

とある「よみ人知らず」の歌である。

知らず、よみ人知らず」として収録されている。

なお、新古今集ではいずれも伊勢物語と一致する形で「題

(三) 前掲参考文献、神谷敏成氏論文。

Ħ (四)前掲参考文献、生澤喜美恵氏論文。 前揭参考文献、 田口尚幸氏論文。

(六)業平が陸奥の国で小町の髑髏を見つけ、亡骸を弔う話 名抄などに見ることができる。伊勢物語一一五段に直接結 びつくわけではないが、「業平・小町・陸奥の国」が結びつ は当時かなり流布していたようで、江家次第・古事談・無

(すずき たか		(九)「業平」について、大和物語一四三段、一四四段、一六
		(八)それぞれの歌については、前掲注(二)。
(一三) 前掲参考文献、生澤喜美恵氏論文。	(一三) 前掲参考文:	は神谷氏が指摘されている。
(一二)前掲参考文献、神谷敏成氏論文・生澤喜	(一二) 前掲参考文章	お、二六段については神谷氏・吉海氏が、八六段について
《献、林克則氏論文。	(一一) 前掲参考文献、	(七)前掲参考文献、神谷敏成氏論文・吉海直人氏論文。な
(一〇)前掲参考文献、神谷敏成氏論文・吉海	(一〇) 前掲参考文	う。
〇段~一六六段では、すべて「在中将」と記	〇段~一六六段で	きやすい状況にあったことは考えておいてもよいように思

毋直人氏論文。 記されている。 喜美恵氏論文。